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Editorial
n milagro no es algo extraordinario, es el 
resultado lógico, espléndido, de una fe Uinquebrantable y una acción continua a favor 

de un ideal.
Todos en un momento dado, podemos creer en 

milagros, pero capaces de crearlos, sólo quien 
acompaña el pensamiento con la acción y con ella 
rompe la rutina, despedaza la inercia, disuelve la 
niebla de la duda y deja boquiabiertos a muchos con 
el clásico “No puede ser”.

Sólo los y las inteligentes, valientes, innovadores, 
han sido creadores de milagros, y para ello no 
existen sexos, creencias religiosas, color de la piel, 
el mismo ruego es insuficiente sin los conocimientos 
y el valor para llegar a la acción definitiva.

Recordamos a Juana de Arco, tomando la espada 
y la armadura o viceversa, creo, si se le puede llamar 
milagro a la liberación de un pueblo, o el mismísimo 
Padre de la Patria, Don Miguel Hidalgo y Costilla, 
valiéndose de un estandarte integró a los mexicanos 
en una lucha que ustedes saben mejor que yo.

Ha pasado el tiempo y aprovechando los recursos 
disponibles, se han ido tejiendo muchos milagros, 
desde aquella divina terquedad de Juan Bosco para 
crear, en medio de las dudas, insultos, promesas, 
amenazas, las ilusiones de una enseñanza nueva; 
hasta llegar a ese prodigio de la tecnología: el 
Internet.

Esa magia en algunas ocasiones desacreditada y 
hasta despreciada que aprovechó para lograr su 
objetivo el recientemente electo presidente de los 
Estados Unidos de Norteamérica, Barack Hussein 
Obama, no sólo para captar recursos económicos 
récord, sino también para lograr esa convincente 
comunicación con los jóvenes.

Con ello rompió tabúes, prejuicios, todas las 
barreras discriminatorias habidas y por haber, dando 
paso a una nueva era: la de la tecnología, la global, 
más humana, no la fría que denigra y extermina; a la 
buena, la que ofrece, valga la redundancia, el 
milagro de una vida mejor.
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l pasado viernes 10 de Octubre el Gobierno del Estado a las 200 toneladas de tomate que estiman alcanzar por cada 
través del Fideicomiso FIDENORTE Nuevo León, entregó $140 ciclo productivo.Emil pesos para apoyar el Una vez realizada la entrega de 

desarrollo del sector agrícola en el los recursos se realizó una visita a los 
Municipio de Cadereyta Jiménez. inve rnaderos,  en donde se 

El encargado de entregar comenzaron los trabajos de siembra 
dichos recursos en representación de la planta de tomate.
del Gobernador del Estado el Al concluir el recorrido, José Luis 
L icenc iado  José  Na t i v idad  Taméz, Presidente de “Los Paisanos 
González Parás, fue el Dr. José Juan de Caderey ta ” ,  exp resó  e l  
Cantú García, Director General de agradecimiento con el Gobierno del 
FIDENORTE Nuevo León, quién Licenciado José Natividad González 
estuvo en el Ejido “El Saucillo”, para Parás, por su apoyo para la 
entregar a la Sociedad de conclusión y puesta en marcha de 
Producción Rural “Los Paisanos de estos dos invernaderos.
Cadereyta”, un apoyo de $140 mil Finalmente el Dr. Cantú comentó 
pesos para complementar la que para el Gobierno del Estado, es 
inversión de más de $3 millones de importante apuntalar los proyectos 
pesos que han realizado el Estado, como la instalación de invernaderos 
la SAGARPA y los Productores para la ya que con la producción de este 
instalación de dos módulos de 5 mil tipo se propician una mayor 
metros cuadrados de superficie productividad de los recursos 
para la siembra de tomate bola. naturales tanto la tierra como el 

En este proyecto las familias a g u a ,  y  c o n s i d e r a n d o  l a s  
beneficiadas ascienden a 16, c o n d i c i o n e s  d e l  c a m p o  
mismas que integran la Sociedad nuevoleonés, se hace importante 
de Producción Rural mencionada y implementar técnicas como la 
las cuales se autoemplearán en las agricultura protegida para atenuar 
actividades necesarias para la las dificultades que enfrentan los 
siembra, cosecha y empaque de campesinos de nuestro Estado.

Entrega FIDENORTE NL recursos para la conclusión de invernaderos 

l Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey y la ciudadano.
Dirección de Desarrollo Municipal Zona Norte, a cargo de la    2. Capacitación a la Administración Pública. Capacitación ELic. Martha de los Santos, realizaron un seminario de en temas como el marco legal del municipio y sus competencias; 

capacitación en los ayuntamientos de Lampazos de Naranjo y las formas de obtener recursos extras (propios, aportaciones, 
General Bravo, con el objetivo de dar participaciones, programas federales, estatales 
a conocer las her ramientas e internacionales y donaciones).
necesarias para lograr una mayor    3. Mesas de trabajo. Interacción entre 
eficiencia de la administración ayuntamiento y dependencias que sean de 
pública municipal. ayuda en la resolución de las problemáticas 

Esta actividad, es parte del encontradas, para mejorar la gestoría de 
p r o y e c t o  p i l o t o  d e  recursos por parte del ayuntamiento.
“ P r o f e s i o n a l i z a c i ó n  d e  l a  Todo esto con el afán de crear los vínculos 
Administración Pública Municipal” entre la ciudadanía y el gobierno, de esta 
que está siendo elaborado por manera generar los resultados que la sociedad 
cuatro alumnas de la carrera de merece.
Ciencia Política, bajo tutela de la Lic. 
Martha de los Santos y la Escuela de 
Graduados de Administración 
Públ ica del  Tecnológico de 
Monterrey (EGAP). Uno de los principales 
propósitos es atacar la problemática de la 
falta de capacitación de los servidores 
públicos, para que realicen mejor y más 
eficiente sus labores. El proyecto cuenta 
con tres etapas, las cuales son:

   1. Taller de participación ciudadana. 
Para conocer las principales problemáticas 
que tiene el municipio desde el sentir del 

Llevan a cabo capacitación del proyecto “Profesionalización de la 
Administración Pública Municipal” 

a Unión de Productores Agropecuarios de Cadereyta de los cuáles el Gobierno del Estado a través de FIDENORTE 
inauguró la nueva báscula de pesaje con la que cuenta. Nuevo León y la Corporación para el Desarrollo Agropecuario 

aportó el 60%, la SAGARPA el 22%, y el Municipio el restante 18%.L
Finalmente el Titular de FIDENORTE expresó que el Gobierno El pasado 23 del presente, en presencia del Lic. Edelmiro 

del Licenciado José Natividad González Parás tiene especial Cantú, Presidente Municipal de Cadereyta, el Ing. Raúl Ramírez, 
interés en posicionar al campo como un motor del crecimiento de Delegado Estatal de la SAGARPA, el Dr. José Juan Cantú García, 
Nuevo León y por impulsar el desarrollo de las regiones rurales a Director General de FIDENORTE Nuevo León, el Ing. Fermín 
través del trabajo de instancias como los Fideicomisos FIDESUR, Montes Cavazos, Director General de la Corporación 
FIDECITRUS y FIDENORTE, que promueven de manera Agropecuaria de Nuevo León, el Ing. Humberto García Sosa, 
coordinada con los Ayuntamientos, dependencias estatales y Presidente de la CNC en el Estado, así como los 38 integrantes de 
federales y la ciudadanía, la inversión en proyectos que mejoren la Asociación Agropecuaria mencionada.
las condiciones de vida de los Municipios.Durante este evento el Alcalde Edelmiro Cantú, acompañado 

de los Productores, el Delegado Federal y los Servidores Públicos 
Estatales, realizaron el tradicional 
corte del listón de la nueva báscula. 
Una  vez  rea l i zado  és te ,  l os  
productores agradecieron a los tres 
órdenes de Gobierno por sus apoyos, 
mismos que en total se estima 
asciendan a poco cerca de $2 millones 
de pesos para esta Asociación, que 
han sido utilizados en la compra de 
equipo agrícola como trilladoras, 
t r a c t o r e s ,  c a b e z a l e s ,  e t c .  y  
c o m e n t a r o n  q u e  t r a b a j a r á n  
arduamente con este nuevo equipo 
que les brindará ventajas para realizar 
más ágil y eficientemente sus 
actividades productivas.

La inversión realizada para la 
adquisición de esta báscula de 70 
toneladas, ascendió a $550 mil pesos, 

Unión de Productores de Cadereyta inaugura nueva báscula para pesaje 
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Social; Lic. Mony Garza, Directora del Centro de Seguridad 
Social No. 4 del IMSS; el Profr. Manlio Sigifredo Perales, Jefe de la 
Oficina 10 de la USEDES; el Dr. José Luis Villarreal en 
representación del Lic. Daniel González, presidente municipal; 
y la Sra. Gilda Cárdenas representó a la Lic. Nuria Ruiz, Directora 
del DIF Municipal.

Niños de preescolar presentaron un bailable alusivo a la 
vacunación; y jovencitos de secundaria dictaron algunas de 
las estadísticas de esta campaña a nivel nacional.

Hicieron uso de la palabra la Lic. Faride de la Garza, el Dr. 
Rosendo Chapa, quien brindó mayor información sobre esta 
Semana Nacional de Salud; y el Dr. José Luis Villarreal.

a Jurisdicción Sanitaria No. 5 de los Servicios de Salud 
de Nuevo León inició la Tercera Semana Nacional de 
Salud en el Instituto San Eugenio el pasado lunes 6 de L

octubre.
La ceremonia fue presidida por la Lic. Faride de la Garza de 

González, Directora General de la institución educativa, quien 
dio la bienvenida a las autoridades sanitarias encabezadas por 
el Dr. Rosendo Chapa Contreras, Jefe de la Jurisdicción y 
Director del Hospital Regional “Virginia Ayala de Garza”, 
asimismo hicieron acto de presencia el Dr. Erasmo Santos, 
Director de la Clínica 10 del Instituto Mexicano del Seguro 

Celebran Semana Nacional de Salud en el Instituto San Eugenio

l Centro Regional de Fomento Ganadero 
Vallecillo UANL, en coordinación con la Brigada 
de Educación y Desarrollo Rural No. 66 E

Sabinas Hidalgo, Nuevo León organizaron el curso  
“Control de Plagas con Productos Orgánicos y 
Biodegradables en Invernaderos” el cual lo impartió el 
Dr. Antonio Muñoz Santiago, Ponente de la Facultad 
de Agronomía.

Este evento se realizó en el Centro de Desarrollo 
Comunitario Municipal, en el Municipio de Sabinas 
Hidalgo, Nuevo León el viernes 3 de octubre del 2008 
en la que asistieron personas de los municipios de 
Sabinas Hidalgo, Villaldama, Vallecillo, San Nicolás 
de los Garza, Monterrey y Cd. Anáhuac, Nuevo León 
así como Estudiantes y Maestros de Escuelas 
Técnicas Agropecuarias (CBTa) de los Municipios de 
Sabinas Hidalgo y Ciudad Anáhuac, Nuevo León.

En este curso estuvieren presentes personas que 
Veterinaria y Zootecnia UANL. Este evento se realizó en el ya están trabajando con invernaderos en el municipio de Sabinas 
CRFGV el jueves 16 de octubre del 2008, en el que asistieron Hidalgo, así como productores que se interesaron en la instalación 
productores de los Municipios de Vallecillo, Sabinas Hidalgo y de este sistema moderno de producción de cultivos bajo 

condiciones controladas de temperatura, humedad y luz. Monterrey Nuevo León.
La finalidad de este curso fue que los asistentes conocieran El objetivo de este curso es con la finalidad de que los 

más sobre el control de plagas con productos orgánicos y asistentes actualicen sus conocimientos y conozcan lo 
biodegradables en invernaderos y con esto eliminar el uso de importante que es tener un buen control sanitario de la 
productos agroquímicos con residuos tóxicos y evitar intoxicación 

Brucelosis y la Tuberculosis, que son enfermedades que en el ser humano.
contagian tanto al ganado como al ser humano. Teniendo 

Organizan curso para el control de una programación de vacunación anual, así como  control 
sanitario en los corrales de manejo y en la producción de brucelosis y tuberculosis 
leche se puede eliminar cualquier agente bacteriológico que l Centro Regional de Fomento Ganadero Vallecillo UANL 
infecte el ganado evitando pérdidas económicas al organizó el curso “Medidas Sanitarias para el Control de 
productor y con esto prevenir  riesgo de contagio al hombre.Ela Brucelosis y Tuberculosis” el cual fue impartida por el  Dr. 

Ramiro Ávalos Ramírez, ponente de la Facultad de Medicina 

Imparten curso para el control de plagas en invernaderos 
t i e n e n  m a y o r e s  
oportunidades de sobresalir 
en el ambiente laboral y 
empresarial.

Las clases iniciaron con un 
grupo 15 alumnos entusiastas 
y animados por aprender; 
Mel ina González,  Anna 
Catalina González, Lucila Ivett 
Gutiérrez, Karla Angeli Santos, 
Ana Laura Martínez, Flor 
Victoria N. Martell, Ada Gloria 
González, Alexandra Ibarra, 
Valeria Josefina Garza, Daniel 
Chapa, César A. González, 
Antonio Perrone, Uriel Rosendo 
Santos, Kevin Daniel Pérez y 
Abelardo Ramos.

Dichos cursos se realizan 
gracias a que existe un 
convenio entre el Instituto San 

uscando siempre la mejora continua y con el propósito de Eugenio y el Instituto Angloamericano Centros de Idiomas; las 
lograr una formación integral para los jóvenes y adultos clases, son los sábados en un horario de 9:00 a 14:00 hrs y la 
sabinenses, el sábado 25 de octubre en el Instituto Eugenio B duración de cada módulo es de 35 horas (un total de 13 

Garza Sada iniciaron cursos del idioma francés. módulos) y esta opción de estudio está abierta al público en 
Gracias a que el Instituto se ha caracterizado por estar general.

siempre comprometido con el reto de brindar una educación de Las inscripciones siguen abiertas y para mayores informes, 
calidad y concientes de los retos del mundo globalizado actual, pueden acudir a las instalaciones del Instituto en Antonio Solís No. 
se dieron a la tarea de ofrecer esta nueva opción de estudio de 2222 en el Barrio de Sonora, Sabinas Hidalgo, Nuevo León o llamar 
idiomas en nuestra ciudad, ya que al aprender otros lenguas se al teléfono (824) 242 77 00.

Inician cursos de francés en Instituto San Eugenio 
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óvenes estudiantes de la Facultad de Contaduría Pública y la web.
Administración Unidad Sabinas presenciaron el pasado Ambas pláticas fueron bien recibidas por los estudiantes, Jviernes 24 de octubre un par de pláticas útiles para la quienes pudieron conocer otras maneras de alcanzar una meta, 

aplicación del Programa Emprendedores: Metodologías para ya sea auto empleándose o bien desarrollando nuevas ideas o 
desarrollar nuevos proyectos y Nuevas Tecnologías. proyectos.

El Auditorio de la Preparatoria No. 5 fue la sede de esta Felícitas Román C.
interesante charla en la que los estudiantes pudieron conocer 
las virtudes de este programa y del porqué es importante 
inculcar la promoción del autoempleo entre los jóvenes.

Eliud Palacios Treviño, Subdirector Administrativo de esta 
Facultad, fue el encargado de presentar a los estudiantes el 
programa y del porqué los ojos de la Dirección de esta 
dependencia universitaria, se han fijado en las extensiones 
que ésta tiene en Linares, Cadereyta y por supuesto Sabinas 
Hidalgo.

“Los ojos siempre estaban puestos hacia la Facultad en 
Monterrey, pero ya los pusimos con Sabinas y con Linares y 
Cadereyta y así vamos a estar al menos una vez al mes, ya que 
la población estudiantil está creciendo y es muy importante 
que conozcan de nuevas metodologías para la creación de 
empresas y poder aterrizar nuevos proyectos”, mencionó.

Y agregó, para ustedes todo esto es nuevo, pero queremos 
que conozcan este programa que es muy importante para la 
situación actual que estamos viviendo. Realmente 
pretendemos de alguna manera compartir con ustedes la 
experiencia de temas actualizados por los maestros y ojala 
que lo que aquí pudieran escuchar u observar sea para que 
realmente lo apliquen el día de mañana”.

En seguida, el maestro Abel Partida, comenzó la plática 
‘Metodologías para desarrollar nuevos proyectos’, en la que 
destacó que lo que realmente se necesita en estos tiempos es 
el auto empleo y la generación de empleos; “yo creo que lo que 
más nos debe importar no es buscar un empleo, sino ver la 
manera de auto emplearnos y de ser posible generar más 
empleos”, refirió.

Subrayó que muchas veces se piensa que las grandes 
empresas son las que mueven la economía del país cuando 
realmente son la pequeña y mediana empresa las que mueven 
la economía.

Señaló las cifras en las que se encuentran diversos sectores de 
la economía “por ejemplo en el sector industrial, el 86 por ciento 
pertenece a la microempresas, en el sector de servicio se vuelve 
a ver un porcentaje alto 96.33 por ciento y en el sector de 
comercio el 97.8 % pertenecen a estas microempresas”.

¿Por qué empezar a una edad temprana con una empresa?
Partida explicó que muchas veces los jóvenes quieren o 

piensan en generar un patrimonio pero si éstos se esperan a 
terminar la carrera difícilmente van a encontrar las condiciones 
necesarias para lograr tener un patrimonio que los ayude a 
posicionarse en la sociedad.

Destacó también otras condiciones que les son favorables a 
los jóvenes emprendedores, como lo son la energía y el margen 
de error, la primera porque a esa edad los estudiantes tienen 
menos compromisos y obligaciones que pueden llegar a 
cansarlos, mientras que de los errores pueden ir aprendiendo ya 
que se tiene una mejor disposición al margen de error, y en caso 
de cometerlos, pueden aprender de ellos y aplicarlos más 
delante.

Respecto a las Nuevas Tecnologías, destacaron la 
importancia y oportunidad que estas herramientas de trabajo 
representan en la actualidad ya que con el auge de estas nuevas 
tecnologías es prácticamente sencillo comenzar un negocio en 
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Dialogan sobre la promoción de la cultura
siendo presidida en esta ocasión por el 
Secretario de la agrupación, Profr. 
Santiago A. Vara Jiménez y su tesorera, 
Profra. Graciela Santos Buentello.

Durante este acto que se organiza el 
último domingo de cada mes en el local 
que ocupa el Archivo Histórico Municipal, 
se dialogó sobre la promoción de la 
cultura y de las tradiciones mexicanas, 
comparando el Halloween con el Dia de 
Muertos, los Altares de Muertos; se 
discutió sobre la historia regional; el 
maestro Gustavo García invitó a las 
actividades conmemorativas del 60 
aniversario de la Normal “Pablo Livas”, 
entre otras cuestiones.

En fin relatar cada uno de los temas 
tratados implicaría la utilización de 
mucho papel y tinta, por lo tanto mejor 

a sesión de octubre del presente del Consejo de la diríjase al sitio de internet del Consejo de la Historia donde 
Historia y Cultura Sabinas Hidalgo trató sobre podrán escuchar en línea o descargar a su computadora o 
diversos aspectos de la historia regional y la L dispositivo portátil el audio íntegro de la sesión.

promoción de la cultura a nivel local. Asimismo lo invitamos a hacer acto de presencia a cada 
Los maestros Gustavo García Ríos, José Rodolfo Lucio una de las sesiones que están abiertas al público en 

Alejandro y Manuel Jaubert; Don Juan Morales Garza y general, las cuales se realizan, repito, en el local del Archivo 
Ramón Velázquez asistieron a la reunión que Histórico Municipal, enseguida de la biblioteca que se ubica 
mensualmente sostiene la asociación local que tiene como en la esquina con Niños Héroes, el último domingo de cada 
fin la el rescate y la difusión de la historia y la cultura en mes, alrededor de las 10:00 de la mañana.
nuestro municipio en particular, y en la región en general; Carlos A. Ábrego Hernández

n merecido homenaje fue el que 
alumnos del tercer semestre de la  UL icenc ia tu ra  en Educac ión 

brindaron al Profr. Daniel Guadiana Ibarra, 
uno de los fundadores de la Escuela 
Normal Pablo Livas, al celebrar el día de 
muertos con un Altar en su honor.

Como cada año, alumnos y maestros 
de esta institución educativa se dieron a 
la tarea de preservar las costumbres 
mexicanas al montar en el auditorio un 
Altar de Muertos, en esta ocasión 
dedicado al maestro quien falleció el año 
pasado dejando onda huella en nuestro 
municipio.

El evento estuvo presidido por el 
director de la institución Profr. 
Gustavo García  Ríos, así como 
familiares de Don Daniel Guadiana, 
como su esposa la Sra. Evelia 

creación de la escuela Preparatoria No. 5 de la UANL. Lozano Montalvo, algunos de sus 
El Profr. Daniel Guadiana Ibarra nació en esta ciudad el 10 de hijos, hijos políticos y nietos.

Agosto de 1916, hijo de Don Apolinar Guadiana Espinoza y Doña El Profr. Jorge Mascareñas, 
Trinidad Ibarra Valle, obtuvo el título de profesor de primaria en director de Semana Regional y 
1937 por la Escuela Normal Miguel F. Martínez, fue maestro en los quien fuera uno de sus más 
municipios de Sabinas Hidalgo y Vallecillo y logró escalar todos los cercanos amigos, fue el encargado 
peldaños en la educación media donde llegó a ser inspector de de dar una pequeña plática sobre el maestro para que las 
secundarias, se jubiló en 1975 a los 38 años de servicio, así mismo nuevas generaciones conocieran un poco más sobre el 
fue alcalde de Sabinas Hidalgo 1967-1969.homenajeado, quien fue un gran impulsor de la educación en 

Felícitas Román C.
Sabinas Hidalgo, ya que también fue el principal promotor para la 

Honran con Altar de Muertos al Profr. Daniel Guadiana Ibarra
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Memoria Deportiva: Comisión Nacional de Emergencia 
en el Nacional de Ligas Pequeñas de 1986 

aparte.
En esta ocasión, si me lo permiten este espacio se lo 

dedico a 28 elementos voluntarios, debidamente 
uniformados de la Comisión Nacional de Emergencia con 
Don Roberto Baldazo Flores al frente que apoyaron a 
Esteban Gutiérrez Garza, comisionado por la Liga 
Pequeña Sabinas Hidalgo en el área más delicada, la 
seguridad de los niños participantes y público en general.

Además de aportar ambulancia bien equipada y 
personal capacitado sin costo alguno, los elementos de la 
Comisión Nacional de Emergencia también cuidaron del 
orden en el parque, concluyendo sin novedad.

El agradecimiento y reconocimiento pos su loable 
labor, algunos ya desaparecidos, son los siguientes:  
Ramón Alemán Garza, Juan Francisco Cázares Villa, 
José Guadalupe Cázares Villa, Mónico Lauro Campos 
Cisneros, Armando Carrizales Jara, Mónico Lauro 
Campos González,  Alejandro Ramón Costilla.

Asimismo:  Homero Calvo Lumbreras,  Francisco 
Javier Costilla Mascorro, Rodolfo Cortez Rodríguez, 
Zaragoza Estrada Sánchez, Heriberto García Reyes, 

s muy difícil olvidar las hazañas de nuestros atletas, y muy Severiano González Ramos, Rodolfo González Garza, 
justo recordar el trabajo, la colaboración desinteresada de Juan González Zapata, José Isabel Hernández, Lorenzo Herrera, 
personas cuyo único interés es servir a la comunidad, a sus Manuel Hernández Ramos, Miguel Ángel Lozano, Raymundo E

semejantes. Pereyra Zapata, Ramón Quezada Cázares, Mario Augusto Reyes 
Por ejemplo, el domingo 24 de agosto de 1986 Sabinas Cortez, Roosvelt Sánchez Vázquez, Raymundo Sandoval Valle, 

Hidalgo ganó el último campeonato nacional de beisbol en la Martín Treviño Camacho, Ceferino Tirado Amaya, Eleazar Santos 
división pee wee venciendo en la final al trabuco de Veracruz por 6 Villarreal, Y por supuesto su director Roberto Baldazo Flores.
carreras a 3, lo anterior tiene por su importancia comentario Ramón Ábrego Vázquez

Inauguran Torneo de Basquetbol “Escuela Normal Pablo 
Livas, 60 Aniversario” 

a mesa directiva de basquetbol del municipio llevó a cabo la Contreras, Director de la Esc. Sec. Leona Vicario; Profr. Martín 
ceremonia de inauguración del torneo que lleva por nombre: Guadalupe Elizondo Montemayor; Profr. Rolando Alcorta 
“Escuela Normal Pablo Livas, 60º Aniversario”. Saldaña, Profr. Martín Méndez Izaguirre.L

El gimnasio del DIF Municipal fue el escenario donde se Así como también, Profr. Abraham Villarreal Cervantes, Alan 
realizó la misma, el pasado miércoles 29 de octubre y estando Melchor Chapa Santos, Toño López Rodríguez y como invitado 
presentes Oliver Gerardo Santos Treviño, presidente de la liga; especial el Profr. Gustavo García Ríos, Director de la Escuela 
Archivaldo Santos, secretario y Profr. Federico Chávez Jasso, Normal Pablo Livas.
tesorero. Los honores a nuestros símbolos patios corrieron a cargo de la 

Como invitados especiales asistió Lic. Óscar Luis López escolta de la Escuela Normal Pablo Livas y la Banda de Guerra de 
Pérez, Director de Deportes del Municipio;  Profr. Teodoro Flores la Escuela Secundaria Leona Vicario.
Morán, Coordinador de Deportes; Profr. Candelario Bernal Soto; Al término de la ceremonia continuó la actividad sobre la duela.
Profr. Francisco Guardiola Zapata; Hugo Alberto Mascorro Sandra N. Ábrego Hernández

Vaqueros y Cerveceros disputarán el campeonato
os cruentas batallas libraron los 4 equipos de su pundonor fuera de serie derrotaron a los Yaquis de 
semifinalistas del torneo de béisbol “Aléctor Ruiz Sonora en un juego que terminó con la luz artificial y todos 
Cavazos” el domingo 26 de octubre con un clima los aficionados presentes de principio a fin.D

precioso y un ambiente familiar como de costumbre en el La pizarra final 11 carreras a 8 y solo el temple del 
parque “Gilberto Garza” de la colonia Bellavista. serpentinero ganador lo sacó a flote metiendo el brazo a la 

En el primero un jonrón con dos en base del bateador hora buena ya que los Yaquis dejaron a 12 corredores en los 
designado Leonardo Garza Posada en la octava entrada senderos esperando el batazo oportuno.
quebró un empate a 3 y Cerveceros sacó boleto para la Pablo O. Buentello con 3 líneas al fondo del parque en 
serie final a ganar dos de 3 y que empieza el próximo terreno bueno produjo 4 anotaciones y Bernabé Solís anotó 
domingo. 5 carreras y remolcó 3 con un jonrón y un doble además de 2 

Ellos vencieron a los todavía campeones Nenes por singles y un error del jardinero central.
pizarra de 6 carreras a 3 en emotivo partido donde salió Julio César Treviño se llevó triunfo y Juan Ángel Serrano 
victorioso Édgar Omar Sánchez y con la derrota a cuestas la derrota.
Santos Rodríguez. Ramón Ábrego Vázquez

Un pasaporte a Nelson Villarreal sacrificio de Luis Carlos 
Ibarra y single de Leonardo Garza en la primera 
entrada los pupilos del Profr. Francisco 
Guardiola le pusieron número a la pizarra.

Los Nenes contestaron con dos en la parte 
baja del mismo episodio impulsadas por 
Ricardo Pacheco que bateó 4 de los 9 hits, y de 
Amaniel Sánchez.

La igualada a 3 se suscitó en la quinta ronda 
con jonrón solitario de Nelson Villarreal y doble 
ya con uno fuera de Jesús Mario Hernández y 
error del parador corto a batazo del héroe del 
juego Garza Posada, cuyo desenlace se 
comentó líneas arriba.

En el segundo los Vaqueros haciendo gala 
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Memoria Deportiva: Comisión Nacional de Emergencia 
en el Nacional de Ligas Pequeñas de 1986 

aparte.
En esta ocasión, si me lo permiten este espacio se lo 

dedico a 28 elementos voluntarios, debidamente 
uniformados de la Comisión Nacional de Emergencia con 
Don Roberto Baldazo Flores al frente que apoyaron a 
Esteban Gutiérrez Garza, comisionado por la Liga 
Pequeña Sabinas Hidalgo en el área más delicada, la 
seguridad de los niños participantes y público en general.

Además de aportar ambulancia bien equipada y 
personal capacitado sin costo alguno, los elementos de la 
Comisión Nacional de Emergencia también cuidaron del 
orden en el parque, concluyendo sin novedad.

El agradecimiento y reconocimiento pos su loable 
labor, algunos ya desaparecidos, son los siguientes:  
Ramón Alemán Garza, Juan Francisco Cázares Villa, 
José Guadalupe Cázares Villa, Mónico Lauro Campos 
Cisneros, Armando Carrizales Jara, Mónico Lauro 
Campos González,  Alejandro Ramón Costilla.

Asimismo:  Homero Calvo Lumbreras,  Francisco 
Javier Costilla Mascorro, Rodolfo Cortez Rodríguez, 
Zaragoza Estrada Sánchez, Heriberto García Reyes, 

s muy difícil olvidar las hazañas de nuestros atletas, y muy Severiano González Ramos, Rodolfo González Garza, 
justo recordar el trabajo, la colaboración desinteresada de Juan González Zapata, José Isabel Hernández, Lorenzo Herrera, 
personas cuyo único interés es servir a la comunidad, a sus Manuel Hernández Ramos, Miguel Ángel Lozano, Raymundo E

semejantes. Pereyra Zapata, Ramón Quezada Cázares, Mario Augusto Reyes 
Por ejemplo, el domingo 24 de agosto de 1986 Sabinas Cortez, Roosvelt Sánchez Vázquez, Raymundo Sandoval Valle, 

Hidalgo ganó el último campeonato nacional de beisbol en la Martín Treviño Camacho, Ceferino Tirado Amaya, Eleazar Santos 
división pee wee venciendo en la final al trabuco de Veracruz por 6 Villarreal, Y por supuesto su director Roberto Baldazo Flores.
carreras a 3, lo anterior tiene por su importancia comentario Ramón Ábrego Vázquez

Inauguran Torneo de Basquetbol “Escuela Normal Pablo 
Livas, 60 Aniversario” 

a mesa directiva de basquetbol del municipio llevó a cabo la Contreras, Director de la Esc. Sec. Leona Vicario; Profr. Martín 
ceremonia de inauguración del torneo que lleva por nombre: Guadalupe Elizondo Montemayor; Profr. Rolando Alcorta 
“Escuela Normal Pablo Livas, 60º Aniversario”. Saldaña, Profr. Martín Méndez Izaguirre.L

El gimnasio del DIF Municipal fue el escenario donde se Así como también, Profr. Abraham Villarreal Cervantes, Alan 
realizó la misma, el pasado miércoles 29 de octubre y estando Melchor Chapa Santos, Toño López Rodríguez y como invitado 
presentes Oliver Gerardo Santos Treviño, presidente de la liga; especial el Profr. Gustavo García Ríos, Director de la Escuela 
Archivaldo Santos, secretario y Profr. Federico Chávez Jasso, Normal Pablo Livas.
tesorero. Los honores a nuestros símbolos patios corrieron a cargo de la 

Como invitados especiales asistió Lic. Óscar Luis López escolta de la Escuela Normal Pablo Livas y la Banda de Guerra de 
Pérez, Director de Deportes del Municipio;  Profr. Teodoro Flores la Escuela Secundaria Leona Vicario.
Morán, Coordinador de Deportes; Profr. Candelario Bernal Soto; Al término de la ceremonia continuó la actividad sobre la duela.
Profr. Francisco Guardiola Zapata; Hugo Alberto Mascorro Sandra N. Ábrego Hernández

Vaqueros y Cerveceros disputarán el campeonato
os cruentas batallas libraron los 4 equipos de su pundonor fuera de serie derrotaron a los Yaquis de 
semifinalistas del torneo de béisbol “Aléctor Ruiz Sonora en un juego que terminó con la luz artificial y todos 
Cavazos” el domingo 26 de octubre con un clima los aficionados presentes de principio a fin.D

precioso y un ambiente familiar como de costumbre en el La pizarra final 11 carreras a 8 y solo el temple del 
parque “Gilberto Garza” de la colonia Bellavista. serpentinero ganador lo sacó a flote metiendo el brazo a la 

En el primero un jonrón con dos en base del bateador hora buena ya que los Yaquis dejaron a 12 corredores en los 
designado Leonardo Garza Posada en la octava entrada senderos esperando el batazo oportuno.
quebró un empate a 3 y Cerveceros sacó boleto para la Pablo O. Buentello con 3 líneas al fondo del parque en 
serie final a ganar dos de 3 y que empieza el próximo terreno bueno produjo 4 anotaciones y Bernabé Solís anotó 
domingo. 5 carreras y remolcó 3 con un jonrón y un doble además de 2 

Ellos vencieron a los todavía campeones Nenes por singles y un error del jardinero central.
pizarra de 6 carreras a 3 en emotivo partido donde salió Julio César Treviño se llevó triunfo y Juan Ángel Serrano 
victorioso Édgar Omar Sánchez y con la derrota a cuestas la derrota.
Santos Rodríguez. Ramón Ábrego Vázquez

Un pasaporte a Nelson Villarreal sacrificio de Luis Carlos 
Ibarra y single de Leonardo Garza en la primera 
entrada los pupilos del Profr. Francisco 
Guardiola le pusieron número a la pizarra.

Los Nenes contestaron con dos en la parte 
baja del mismo episodio impulsadas por 
Ricardo Pacheco que bateó 4 de los 9 hits, y de 
Amaniel Sánchez.

La igualada a 3 se suscitó en la quinta ronda 
con jonrón solitario de Nelson Villarreal y doble 
ya con uno fuera de Jesús Mario Hernández y 
error del parador corto a batazo del héroe del 
juego Garza Posada, cuyo desenlace se 
comentó líneas arriba.

En el segundo los Vaqueros haciendo gala 



SH 11SH 10

sabinaSHidalgo.netsabinaSHidalgo.net Noviembre 2008Noviembre 2008

Studio

Melody

MONTALVO

Studio

Melody

MONTALVO

Natanael

Natanael Ábrego Muñoz cumplió el pasado 4 de 
octubre su cuarto aniversario y lo celebró muy feliz en 

compañía de su familia y por supuesto también de  sus 
papás Carlos A. Ábrego Hernández y Ada Isabel Muñoz 

Durán.

Ashley Abigail

La niña Ashley Abigail cumplió 5 años y sus papás 
Alfonso Villarreal y Azucena Margarita Garza de 
Villarreal le organizaron una divertida fiesta de 
disfraces el pasado 25 de octubre en el Salón del 
Restaurante El Portal.
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Profr. David Garza Villarreal
Te recuerdo…
Cuando llegué como maestro por horas a la 

Escuela Normal, tú ya trabajabas ahí. Eras el 
maestro de artísticas, en especial de las áreas 
de música y de coros. Siempre estuviste en las 
Ceremonias Cívicas en el Salón de Actos, 
dirigiendo el Himno Nacional, también 
coordinando los honores a nuestra bandera, al 

frente de la Banda de Guerra .
Te recuerdo…
Con tu bien carácter y tú sonrisa a flor de labio. Muchas 

veces te observé dibujando el pentagrama y las notas blancas, 
negras y redondas en el pizarrón.

Te recuerdo…
Con la música de la Marcha y el Vals de Graduación, al final 

del año, con cada generación y por muchas generaciones.
Te recuerdo…
En las fiestas de compañeros, donde tu siempre amenizabas 

las reuniones, con música romántica. Viene a mi memoria la 
canción “Colina de nuestro amor” con la que participaste y 
ganaste un merecido premio, en los Juegos Flores de 
Montemorelos; también  disfrutábamos el porro “Te bañas 
Pedrito lindo” de tu autoría y muchas composiciones inéditas, 
que has dejado como parte de tu brillante historia musical a este 
pueblo que recordará siempre a Vike y su trompeta de oro.

Te recuerdo… como todo un gran maestro de la trompeta, 
allá hace muchos años cuando la Orquesta “Carta Blanca” 
amenizó mi boda, así como también cuando diste el toque de 
silencio ante la tumba de un Veterano de la Revolución, en su 
inhumación.

Salvador Garza Inocencio

A propósito de... Orquestas
a idea de formar la nueva orquesta surgió de 
César Barrera Pérez, Urbano Yáñez de León y LMateo Acevedo Montes, que en ese entonces 

(año 1966) tocaban en El Patio, en la ciudad de 
Monterrey, donde acompañaba la variedad 
(bailarinas y cantantes) que presentaban en dicho 
centro nocturno.

Cansados, y, tal vez aburridos por las 
desveladas y los viajes diarios hacia aquella ciudad, 
empezaron a ver la posibilidad de integrar una 

orquesta en su terruño.
Aunque no fue tan fácil, su idea empezó a tomar forma, y aunque 

de arranque hubo otros elementos. Finalmente la orquesta a la que 
designaron con el nombre “Estrella de César Barrera”, quedó 
integrada por César Barrera Pérez y Urbano Yáñez de León, en las 
trompetas; Mateo Acevedo Montes, sax tenor; Guadalupe Yáñez de 
León, sax alto y Mario Villarreal Garza, sax barítono.

Manuel Estrada de León, guitarra; Sergio Rubalcava Elizaldi, bajo 
eléctrico; Juan Manuel Acevedo Montes, ritmos y un servidor en la 
batería.

Los primeros ensayos se llevaron a cabo en el domicilio de don 
César, que se ubicaba en la calle Mier y Terán. Entre Porfirio Díaz y 
Victoria; luego se cambió a una casa por la calle Victoria, entre 
Bernardo Reyes y Zuazua donde continuamos ensayando, para 
finalmente rentar un local sólo para la orquesta, ubicándose éste en la 
calle Ocampo, entre Zaragoza y Rafael Espinoza.

A pesar de la situación imperante, fueron tres buenos años, con 
trabajo constante en todo tipo de eventos, tanto en la ciudad como en 
otros municipios, guardando gratos recuerdos de los bailes que 
amenizamos en Parás, organizados por el Club Femenil 20–30, los 
bailes en el Club de Leones de Sabinas y las graduaciones de la 
Escuela Normal “Pablo Livas”, en la generación de los profesores 
Santiago A. Vara Jiménez y Sanjuan Ornelas, entre otros.

Continuará.
Castellanos

Mi calle Antonio Solís (primera parte) 
iene a terminar en las banquetas que rodean las ocasiones sube tanto el nivel del agua que 
manzanas de los Colegios, nace en las faldas de la pone en peligro las colonias que se han 
sierra donde está la loma de la Santa Cruz. Se formado en la parte noreste del pueblo.V

llamaba Gral. Treviño y desde el sacrificio del ilustre Los que nacimos en el Barrio de los 
sabinense pasó a llamarse Profr. Antonio Solís. Colegios, por la calle Antonio Solís, 

Como si fuera un afluente del Río Sabinas, en época tenemos el cofre de los recuerdos repleto 
de lluvias, la chiquillería del barrio nos bañábamos en de anécdotas y aventuras que vivimos en 
medio de la calle, pues duraba corriendo varios días, los cruces de las calles de Mina y Aldama pues a partir de 
porque brotaba un ojo de agua en las faldas de las lomas y ahí considerábamos nacía el Barrio de Sonora.
se vaciaba calle abajo por la Antonio Solís. Fue y es cuna de ilustres sabinenses y familias de bien 

Todas las casas están construidas en alto para que en de las cuales todavía quedan sobrevivientes nietos, 
tiempo de mucha precipitación pluvial el agua no inunde bisnietos, choznos.
las casas. Al término de la tormenta quedaba en el centro Trataré de recordar a las familias que habitaban a partir 
de la calle una arena delgada que la gente acostumbraba de la calle Mina.
recoger para hacer algún trabajo de albañilería. En la acera norte en la esquina vivía Doña Amelia 

Todavía quedan restos de esas banquetas altas que Flores y tenía un comercio donde vendía todo tipo de 
en algunos lugares alcanzaban más de medio metro de cosas; Don Jesús Flores Garza vivía enseguida, luego 
altura. El caudal daba vuelta en la esquina de Mina y cogía estaba el terreno y casa de Don Juan Garza Alcorta y 
rumbo al Norte formando una corriente fuerte y peligrosa, seguía la casa de la familia Benavides y en la esquina la 
pues al que se atrevía a cruzarla lo derribaba y se veía casa de Don José Guadiana Ibarra.
obligado a nadar para pasar la calle. En esta acera con el tiempo han vivido diferentes 

Con el tiempo hubo necesidad de construir un bordo familias; hubo funcionando una extensión de la escuela 
que partía de una propiedad del Dr. Román Garza, ahora Manuel M. García, hay una iglesia metodista, en la 
de Don José Larralde y cruzaba rumbo al poniente del esquina vivió durante muchos años el Dr. Luis Martínez 
pueblo, hasta lo que hoy es la colonia María Luisa. Loyola y en la actualidad hay un templo Mormón.

Desviaba así el caudal de las aguas que bajaban del Continuará.
cerro rumbo al arroyo La Morita. Santos Noé Rodríguez Garza

Con el tiempo el bordo ha desaparecido y en 

Historia en imágenes: Equipo de baloncesto de la 
Normal en 1958

» P r o f r .  V í c t o r  
Alejandro Méndez 
(entrenador)

» Josefa Alvarado 
(madrina)

» José Benito López 
Valadez

» Eduardo Sanmiguel 
Quezada

» Miguel Garza Durán
Hincados en el mismo 
orden.

»Rubén Eugenio Solís 
Montemayor
»Claro  F ranc isco  

Escamilla Martínez
»Héctor Benito Ríos 

Flores
»Antonio Montemayor 

SotoEl Profr. Víctor Alejandro Méndez De pie, de izquierda a derecha.
»Dante Francisco Perrone »integró el equipo de basquetbol de Santos Noé Rodríguez Garza

Hernández»la Normal en el año de 1958 con Porfirio Ibarra Garza
los siguientes jugadores:
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Historia en imágenes: Equipo de baloncesto de la 
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» P r o f r .  V í c t o r  
Alejandro Méndez 
(entrenador)

» Josefa Alvarado 
(madrina)

» José Benito López 
Valadez

» Eduardo Sanmiguel 
Quezada
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Hincados en el mismo 
orden.
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SotoEl Profr. Víctor Alejandro Méndez De pie, de izquierda a derecha.
»Dante Francisco Perrone »integró el equipo de basquetbol de Santos Noé Rodríguez Garza

Hernández»la Normal en el año de 1958 con Porfirio Ibarra Garza
los siguientes jugadores:
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Abiel Homero Mascareñas Valadez 
ran los primeros días del mes de septiembre del año y que sin menosprecio del primer 
de 1964, cuando una turba de jóvenes, en número himno, éste encierra todas las virtudes 
de setenta ingresamos a la Escuela Normal “Pablo y cualidades de la institución, ¡Es un E

Livas”; las ilusiones por vernos hechos profesores eran canto a la Escuela!
muchas, a la vocación también se reunía la esperanza, si la Luego en los avatares de la práctica 
esperanza de poder pronto trabajar y aliviar la menguada normalista, fue quien nos guió en los 
economía familiar. caminos y secretos para ser un buen 

Los profesores Víctor Alejandro Méndez, Elva Solís de maestro desde la dirección de la 
Pérez, Arturo Solís,  Abiel Homero Mascareñas Valadez, Escuela Primaria “Manuel M García”, ¡Qué actividad! ¡Qué 
Dante Perrone, Orlando Tijerina, Rosa Norma Morton, visión! revolucionó los viejos “colegios”, era un tornado, 
Ramiro Muñoz, Benito López Valadez y Gilberto Guzmán pero en lugar de destruir, construía de manera positiva.
Santana entre otros, nos recibieron aquel año y nos Las actividades cívicas no le eran ajenas y al cumplirse 
mostraron el camino a seguir; al poco tiempo algunos el centenario de la caída del imperio de Maximiliano, le 
compañeros abandonaron el barco, otros cambiaron de sugerí la instalación de una placa en la barda de la esquina 
residencia, sin embargo el núcleo fuerte de la generación en el cruce de las calles de Escobedo y Porfirio Díaz, dos de 
1964-67 siguió con el estandarte del normalismo muy en los grandes héroes en las luchas contra los franceses; de 
alto. inmediato aceptó la propuesta y se hizo la petición al 

Guardamos recuerdos muy especiales de aquellas ayuntamiento sabinense y desde el 15 de mayo de 1967, se 
clases, del sinnúmero de actividades que hacíamos bajo la encuentra instalada dicha placa conmemorativa.
sabia, paciente y muy prudente guía de nuestros mentores, Del Maestro Abiel podemos escribir tantas cosas, 
entre ellos el MAESTRO Abiel Homero Mascareñas además de su labor magisterial, como empresario, padre 
Valadez, hombre ejemplar, íntegro, educador en toda la de familia, músico, declamador, artista, cantante, ameno 
extensión de la palabra, con una vocación magisterial a platicador, de su orgullo por el barrio de El Aguacate, de las 
toda prueba; es indudable que fue una de las personas que bohemias en el Club 333 de Chago Morales allá en 
dejó profunda e indeleble huella en sus discípulos. Monterrey, de su gran calidad humana, en fin, un gran 

Qué hermosa manera de enseñarnos Paidología y de hombre, uno de nuestros adalides, uno de los grandes 
hacernos entender la pesada clase de Lógica; hiperactivo, personajes sabinenses.
formó un coro con nuestro grupo y nos puso a cantar el Héctor Jaime Treviño Villarreal
“Alma Mater” himno que compuso a la Normal “Pablo Livas” 

os altares de Muertos son recuerdos y nubes. De igual forma, los alimentos se organizan en las siete 
alabanzas  a la vida, porque la finalidad es gradas. Deben estar en trastos limpios porque luego se reparten a 
recordar a los muertos. Está hecho a modo los familiares y amigos del difunto.L

de plegaria para el eterno descanso de las Es importante que en el altar se pongan cosas que refieren al 
personas. Y porque sabemos que la muerte es una agua, al fuego., el agua y el aire, que son los elementos de la 
realidad inevitable a la que se le respeta y se le naturaleza que rodean y dan vida al hombre. También deben poner 
enfrenta. Celebrar el día de los muertos es un sal pues se dice que la sal conserva y porque el organismo está 
acontecimiento con fuerte arraigo en nuestro país. formado con sal. Las flores blancas representan el cielo, las flores 
A las tumbas se les lleva flores y se les arregla, amarillas la tierra, la flor morada el luto, flores de papel como 
mientras que en las casas se encienden veladoras en memoria de abundancia. El agua la vida o energía, las veladoras la luz y la guía 
los que ya se fueron. del camino, comida y fruta como ofrendas a la vida y al recuerdo 

El altar sintetiza la tradición prehispánica con la cristiana. De del difunto. Papel picado como símbolo de todos los elementos del 
hecho, debe ser de apariencia barroca. Los antiguos mexicanos altar, con arcos en las puertas de las casas pues son un puente 
ofrendaban cosas como cera, semillas, aves y comidas. Ellos tendido entre la vida y la muerte y todo el conjunto debe rematar 
también creían que la muerte no es el final de la vida, sino su con una cruz que significan las bendiciones que nosotros los vivos 
continuidad y por ello dedicaban el noveno mes del año para ofrendamos a los difuntos.
recordar a los niños inocentes muertos y el décimo para los Qué se debe evaluar de un Altar de Muertos, Altar de Vida:
adultos. 1. Originalidad y decorado: formas, colores, a quién se 

En el altar se hacía a la vez, una recepción y despedida a las dedica
almas de los santos difuntos, con rezos, quema de copal, incienso 2. Disposición armónica y equilibrada de los elementos
o música. Entre los antiguos mexicanos la festividad iniciaba 3. Que traiga los siguientes elementos simbólicos:
desde el 8 de agosto y en forma recurrente se instalaban gradas o -    agua, tierra, aire y fuego
mesas a las que decoraban con cera, frutas y maíz, porque -    calaveritas y objetos alusivos a la muerte
recordaban los frutos que la tierra nos había dado. Es la época en -    disposición de las flores
que se vive de ellos y se les recuerda y se respeta el ciclo de -    alimentos
regeneración de la vida. El altar es precisamente una fiesta a las -   cosas alusivas al personaje que se dedica el altar: fotos, 
cosas vivas de la naturaleza y que nos hace ver que la muerte no objetos que le recuerden
era vista como final de existencia sino como parte de ésta. 4. Explicación por parte de un responsable a la hora de la 

Hoy en día, desde días previos se instala un altar en el que se evaluación
ponen objetos blancos: manteles, dulces, juguetes y cosas que le Yo recomiendo sumar del 1 al 5: uno menos y lo máximo cinco.
gustaban a los difuntos desde que era niño. En algunos casos, Antonio Guerrero Aguilar
como manda la tradición el altar debe constar de siete partes o Cronista de Santa Catarina
gradas. El siete es el número de la perfección que está integrado 
por el cuatro que recuerda lo material y el tres que recuerda a lo 
inmaterial. Precisamente los primeros tres escalones nos 
recuerdan las etapas: niñez, adulta y vejez. Para algunos 
representaban los siete pecados capitales: gula, avaricia, pereza, 
soberbia, lujuria, ira y envidia.

Puede variar la división del altar, pero debe tener una mesa 
cubierta con mantel blanco y los retratos de los difuntos. Si no 
había retratos, se ponían calaveritas de azúcar con sus nombres 
respectivos. Luego a cada lado se pone una veladora, se agregan 
platillos, bebidas y dulces. Existe la creencia de que los muertos 
llegan a la tierra, para degustar y ver las cosas que les agradaban 
en vida, de ahí que les pongan comidas.

La mesa puede ser adornada con cajitas de muertos, hechas 
de cartón, madera o barro.

En el primer escalón se ponen un santo o imagen, en el 
segundo un espejo para las ánimas del purgatorio, en el tercero se 
pone la sal para los niños del limbo, en el cuarto se pone pan y vino 
para los parientes del difunto, en el quinto se pone la comida y la 
fruta, en el sexto la foto y en el séptimo una cruz.

También en una grada se ponen "entierros" que son muñecos 
con cabezas de garbanzo y vestidos de papel de china o de crepé. 
La primera grada, al pie del altar debe indicar el camino a seguir 
que remata en una cruz. En las gradas se acomodan el agua, 
veladoras, incienso, fotos y demás objetos alusivos. Todo el 
conjunto debe estar rematado por una cruz que es en donde 
convergen los caminos de los muertos con los de los vivos. Debe 
llevar agua con jarros para saciar la sed del difunto que recorre un 
largo camino. Las velas se encienden al igual que el copal para 
purificar el ambiente y alejar a los malos espíritus, su luz también 
guiará a los difuntos. En algunos casos se pone una cruz hecha 
con cal.

Las flores deben ser blancas si son para niños o señoritas y 
para los adultos, y se permite una variedad en la que sobresalen la 
flor de cempasúchil, la mano de león, margaritas, flor de obispos y 

Altar de Muertos, Altar de Vida 
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Cuando el panteón estaba fuera del pueblo
anteón y Camposanto... No otoñal...
hallaba cuál palabra elegir... la Le dijo:
de panteón me sonaba muy fría, - Llévame al panteón.P

la de camposanto no sé por qué la El taxista así lo hizo y cuando se estacionó el carro 
asociaba a flores, sería por lo de las frente al portón la mujer, cual fantasma, ya no estaba 
flores a los santos en la iglesia. en el lugar.

Lo cierto es de que entonces el lugar estaba a lo La lejanía y el misterio cercaban el camposanto en 
lejos, allá al poniente, por entre las calles largas y la imaginación popular. Crecíamos viendo la gruesa 
angostas, pasando huertas y montes y más allá el barda y recorriendo las tumbas olvidadas de todos los 
camino a Villaldama... al acabar la calle de Santiago tiempos, aprendimos a ver el camposanto del pueblo 
ahora la calle Ocampo... allá, como si fuera el fin de la como un libro antiguo, que nos decía muchas cosas.
vida, estaba el camposanto... en un lugar apartado y Los años pasaron y el pueblo creció... se 
silencioso. Con sus anchas bardas de sillares y su derrumbaron muchas cosas: jacales, casas viejas, 
gran portón de madera de sabino, con sus bardas de solares y montes... el pueblo creció hacia todos los 
acero y arriba la sentencia que todo lo decía: rumbos y envolvió al panteón entre sus calles, 
“Postrados aquí la eternidad empieza y es polvo aquí avenidas, colonias y fraccionamientos. El Panteón 
la mundanal grandeza”. siguió donde mismo pero el rumbo ya era según donde 

Entonces por ese rumbo sólo vivía una familia en la se le viera.
única casita atrás del panteón, nos interrogábamos en Ahora el tiempo ha pasado y el camposanto del 
silencio: ¿Cómo le harán para vivir junto al panteón? pueblo es otro y el mismo a la vez. Recuerdo el tiempo 
¿Y en la noche qué sentirán? Más aumentaba la de cuando la distancia y el silencio lo rodeaban por 
curiosidad cuando por las noches, en la plaza, completo, ahora encuentro y reafirmo el silencio y la 
veíamos a unos de los habitantes de esa casita soledad en su interior, reflexiono sobre el significado 
dirigirse tranquilamente a la morada tras el panteón... de todo ello caminando por entre las lápidas de 
le veíamos de lejos y nos imaginábamos muchas tumbas de ayer y de ahora, repaso el pueblo que 
cosas. descansa en ese lugar, el pueblo aquel que estaba en 

Era cuestión de reto en la adolescencia tras de el oriente y que creció tanto hasta envolver el panteón 
acercarse al panteón por la noche, por entre las en su propio seno.
callejuelas perdidas en las sombras de nogales y de 31 de octubre 1998
aguacates... dos cuadras de llegar y la estampida del Celso Garza Guajardo
miedo nos hacía volver hacia atrás. Publicado en Aquellos Años Que Soñé

Los amigos de mi padre hablaban del panteón 
como: “La Parcela de Carrillo”... 
¿Ya tienes tu pedacito en la 
parcela?, se preguntaban. a mi 
madre no le gustaba cómo el 
enterrador aplastaba la tierra con 
una pesada plancha de gruesas 
maderas “zas zas zas”... Dios 
mío, dolor sobre dolor, solía decir.

Cuando después de un 
sepelio, por la tarde nos 
regresábamos a pie en aquellas 
calles solitarias y luego nos 
alcanzaba la carroza tirada por 
un caballo, que veloz iba de 
vuelta, el cochero en cuestión 
también se nos figuraba un ser 
extraño. Se contaban misterios 
sobre el panteón del pueblo, se 
decía que una tarde llegó a la 
plaza una dama en el autobús 
que venía de Monterrey y que 
solicitó los servicios de un 
automóvil del sitio... caía la tarde 
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“Postrados aquí la eternidad empieza y es polvo aquí avenidas, colonias y fraccionamientos. El Panteón 
la mundanal grandeza”. siguió donde mismo pero el rumbo ya era según donde 

Entonces por ese rumbo sólo vivía una familia en la se le viera.
única casita atrás del panteón, nos interrogábamos en Ahora el tiempo ha pasado y el camposanto del 
silencio: ¿Cómo le harán para vivir junto al panteón? pueblo es otro y el mismo a la vez. Recuerdo el tiempo 
¿Y en la noche qué sentirán? Más aumentaba la de cuando la distancia y el silencio lo rodeaban por 
curiosidad cuando por las noches, en la plaza, completo, ahora encuentro y reafirmo el silencio y la 
veíamos a unos de los habitantes de esa casita soledad en su interior, reflexiono sobre el significado 
dirigirse tranquilamente a la morada tras el panteón... de todo ello caminando por entre las lápidas de 
le veíamos de lejos y nos imaginábamos muchas tumbas de ayer y de ahora, repaso el pueblo que 
cosas. descansa en ese lugar, el pueblo aquel que estaba en 

Era cuestión de reto en la adolescencia tras de el oriente y que creció tanto hasta envolver el panteón 
acercarse al panteón por la noche, por entre las en su propio seno.
callejuelas perdidas en las sombras de nogales y de 31 de octubre 1998
aguacates... dos cuadras de llegar y la estampida del Celso Garza Guajardo
miedo nos hacía volver hacia atrás. Publicado en Aquellos Años Que Soñé

Los amigos de mi padre hablaban del panteón 
como: “La Parcela de Carrillo”... 
¿Ya tienes tu pedacito en la 
parcela?, se preguntaban. a mi 
madre no le gustaba cómo el 
enterrador aplastaba la tierra con 
una pesada plancha de gruesas 
maderas “zas zas zas”... Dios 
mío, dolor sobre dolor, solía decir.

Cuando después de un 
sepelio, por la tarde nos 
regresábamos a pie en aquellas 
calles solitarias y luego nos 
alcanzaba la carroza tirada por 
un caballo, que veloz iba de 
vuelta, el cochero en cuestión 
también se nos figuraba un ser 
extraño. Se contaban misterios 
sobre el panteón del pueblo, se 
decía que una tarde llegó a la 
plaza una dama en el autobús 
que venía de Monterrey y que 
solicitó los servicios de un 
automóvil del sitio... caía la tarde 



Obtienen alumnos de Prepa 5 buenos 
resultados en ENLACE

os alumnos de la escuela Preparatoria No. 5 de la UANL 

obtuvieron muy buen desempeño en la prueba ENLACE 
Alumnos egresados también Lque por primera vez se aplicó a los estudiantes del último 

grado del Nivel Medio Superior. destacan
Así lo dio a conocer José Rodolfo Chapa Morones director 

De la misma manera, el director de la preparatoria dio a 
de esta dependencia universitaria, “estamos realmente 

conocer los niveles de aceptación obtenidos por los jóvenes 
orgullosos de que nuestros alumnos hallan mostrado un buen 

egresados en este 2008 y quienes buscaron ingresar a 
nivel académico, así lo demuestran los resultados que ha 

alguna institución de educación superior en el Estado.
publicado la Secretaría de Educación Pública en la que nos 

En un informe que año con año envía la Escuela Normal 
sitúa en buen nivel de aprovechamiento en los rubros de 

Pablo Livas con el índice de aceptación del nivel medio 
Habilidad Lectora y Habilidad Matemática que son los que se 

superior, se aprecia que de 70 estudiantes que buscaban un 
evalúan con este examen”.

lugar en la Escuela Normal, 54 fueron aceptados.
El directivo subrayó que la Preparatoria No 5 se ubicó en el 

tercer lugar de un total de 29- en la Habilidad Lectora, esto 

contando únicamente  a las preparatorias de la UANL; 

mientras que en Habilidad Matemática, se ubicó dentro de 

las 15 mejores.
El informe enviado por la SEP refiere que este plantel 

educativo alcanzó un porcentaje de 82.2  por ciento de 

alumnos con un nivel de dominio Bueno y Excelente en 

Habilidad Lectora, cuando a nivel estatal el promedio fue de 

67.6 por ciento y a nivel nacional de 60.7.
En cuanto en Habilidad Matemática, los porcentajes 

evidenciados indican que el 55 por ciento de los alumnos 

evaluados poseen un nivel Elemental de dominio, mientras 

que el 32.5 por ciento logró niveles que van de Bueno a 

Excelente. Cuando a nivel estatal los porcentajes son de 47,4 

con dominio Elemental, y 28 por ciento en Bueno y Excelente, 

y en el nacional las cifras son de 42.5 por ciento en nivel 

Elemental, y 19.1 por ciento en nivel excelente y bueno.
“Estos resultados alcanzados son el reflejo de la 

constancia y dedicación con el que maestros y estudiantes 

de esta preparatoria están trabajando y nuestro objetivo es 

elevar estos índices e ir mejorando continuamente para que 

nuestra preparatoria alcance lo niveles de calidad que la 

sociedad exige” manifestó Chapa Morones.

Mientras que el 87.6 por ciento de 

los estudiantes que buscaron ingresar a 

alguna Facultad de la Universidad 

Autónoma de Nuevo León lograron 

hacerlo y el 82.95 por ciento lo hicieron 

con promedios por encima de la 

media.
Felícitas Román C.


